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Comptes rendus — CA SMAI — 14 octobre 2022

Présents : T. Bayen, C. Cancès, F. Charles, A.-L. Dalibard, Y. Demichel, N. Forcadel, O. Goubet,
L. Goudenège, J. Lacaille, R. Lewandowski, M. Mehrenberger (invité), C. Pellegrini, M. Ribot, C.
Rosier, A. Véber.
Excusés : S. Adly (pouvoir O. Goubet), F. Barbaresco, P. Calka (pouvoir Y. Demichel), G. Chapuisat
(pouvoir A.-L. Dalibard), C. Choquet, J. Delon, V. Desveaux, A. Ern, O. Lafitte, B. Liquet (pouvoir
O. Goubet), P.-Y. Louis, A. Nouy (pouvoir A.-L. Dalibard), L. Weynans, M. Zani.

1. Principaux points à l’ordre du jour
Bilan du CEMRACS 2022

Michel Mehrenberger est invité à présenter un bilan du CEMRACS 2022 en ouverture du CA. Cette
session était un report de l’édition 2020 annulée à cause de la pandémie de Covid19, et portait sur
les modèles et méthodes numériques reliés au transport. Environ 75 personnes ont participé à l’école
d’été. La suite du CEMRACS a compté 11 projets, en majorité académiques, avec 3 étudiantes ou
étudiants par projet (dont deux étudiants financés dans le cadre du CIMPA). Un séminaire avait lieu
chaque matin, avec de gros efforts de pédagogie, et les participants ont également bénéficié d’un
cours d’introduction à git/julia. Michel Mehrenberger salue le format du CEMRACS, qui constitue
un moment unique pour rassembler les jeunes dans un très bon cadre de travail.
Côté organisation, la gestion du site web par le CIRM a simplifé le processus d’inscription. Le budget
est à l’équilibre. Environ 70ke de factures ont été réglées directement par le CIRM, et 90 ke par
la SMAI. L’équipe d’organisation a écrit un script qui automatise l’édition des factures, et celui-ci
pourra être réutilisé par les organisateurs des prochains CEMRACS. Par ailleurs, ce nouveau mode
de fonctionnement est l’un des points de la convention CIRM/SMAI qui a été adoptée lors du dernier
CA de la SMAI et sera mise au vote prochainement au CA du CIRM.
La SMAI remercie chaleureusement l’équipe d’organisation du CEMRACS 2022 pour cet événement.

Point sur le secrétariat

De nouveaux ordinateurs ont été reçus par les secrétaires et seront mis en service prochainement.

Point sur les publications

Amandine Véber fait un point sur les publications.

— SMAI-JCM : le changement d’éditeurs en chef est effectif. La SMAI remercie chaleureusement
Doug Arnold pour tout le travail accompli en tant qu’éditeur en chef. Un changement de licence
a eu lieu, et les prochains articles seront publiés sous licence CC-BY 4.0. Par ailleurs, Doug
Arnold a été contacté l’été dernier par l’initiative KOALA, qui propose à des établissements
universitaires de différents pays de prendre en charge tout ou partie du financement de journaux
publiés en accès ouvert sans frais pour les auteurs. SMAI-JCM serait éligible pour être inclus
dans l’un des bouquets proposés par KOALA. Actuellement, le coût de la publication en accès
ouvert de SMAI-JCM est assuré par l’INSMI par l’intermédiaire du centre Mersenne. Évelyne
Miot, qui est responsable du Centre Mersenne, est favorable à ce que SMAI-JCM participe à
KOALA. Le bouquet de revues EDP Sciences & SMAI va aussi participer à l’initiative afin
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d’assurer un financement de “secours” en cas de fluctuations à la baisse du nombre d’abonnés
aux revues.

— Maths et Applications : le changement d’éditeurs en chef est effectif. La SMAI remercie chaleu-
reusement Valérie Perrier et Marc Hoffmann pour tout le travail accompli pour cette collection.

— Un projet de nouvelle collection de livres en accès ouvert, en commun avec la SFdS et publiés
chez EDP Sciences, est en cours. Actuellement, le coût de production d’un livre électronique
est de 5ke. L’idée du modèle économique serait de démarcher une dizaine d’établissements
pour qu’ils financent cette collection à hauteur de 1000 ou 2000 e par an. Plusieurs institutions
ont été contactées. Un financement pourrait également être demandé au Fonds national pour la
science ouverte pour lancer la collection.

— La collection de livres de niveau M1 publiée par Dunod est à l’arrêt depuis 2016. Les ouvrages
se vendent bien la première année, puis passent en production à la demande en raison d’une
baisse des ventes à partir de la deuxième année. Cependant, la responsable de la collection
chez Dunod, contactée par Amandine Véber, a manifesté l’intérêt de la maison d’édition pour
cette collection. La question est donc de savoir s’il est pertinent pour la SMAI de maintenir
une collection de livres de niveau M1. Olivier Goubet rappelle qu’une des spécificités de la
SMAI est la publication d’ouvrages adaptés pour les écoles d’ingénieur. Ludovic Goudenège
et Clément Cancès estiment qu’il n’est pas clair que l’effort vaille le coup : les étudiants et
étudiantes attendent plutôt un polycopié adapté au cours. Roger Lewandowski rappelle que ces
polycopiés doivent être refaits régulièrement pour s’adapter au niveau des élèves, mais pense
que l’énergie déployée pour rédiger un polycopié pourrait être valorisée dans la publication d’un
livre. Après quelques discussions, le consensus au sein du CA est qu’il n’y a pas d’urgence à
réactiver la collection.

Point sur l’enseignement

Yann Demichel fait le point sur les questions liées à l’enseignement.

— La rencontre avec le jury de l’agrégation de mathématiques a eu lieu début octobre, en hybride.
Ce rendez-vous important s’est bien passé.

— Les journées de l’APMEP auront lieu du 22 au 25 octobre à Jonzac. La SMAI y sera représentée
par Laurent Boudin.

— Le dossier concernant la réforme du lycée est toujours en cours (voir la page dédiée sur le site
de la SMAI). Le collectif Maths&Sciences a relancé des lettres ouvertes et a essayé de prendre
contact avec les ministères pour discuter de cette réforme, sans succès. Des rendez-vous ont été
pris avec des députés ; la commission éducation de l’Assemblée nationale serait peut-être une
bonne porte d’entrée, en insistant sur les effets délétères de la réforme sur les jeunes filles, ou sur
le manque de formation mathématique des futurs ingénieurs. La réforme prévoit actuellement
1h30 (peut-être 2h) de mathématiques obligatoires dans le tronc commun, y compris pour les
élèves qui suivent la spécialité mathématiques. Une réflexion sur les programmes est en cours.
Par ailleurs, la réforme du primaire et du collège est lancée.

Point sur les actions grand public

Olivier Goubet transmet un message de Guillemette Chapuisat concernant l’école d’initiation à la
recherche pour des étudiantes de licence, au CIRM. Le CIRM a validé le projet et la recherche de fi-
nancements est lancée. La date retenue est la semaine du 20 au 24 février. Cependant il semblerait que
l’information n’ait pas encore été reçue par la communauté. Il est donc décidé d’envoyer un message
aux correspondants locaux en leur demandant de le relayer dans leur département, et parallèlement
de diffuser ce message dans la lettre d’information relative à l’enseignement.
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Nouvelles des groupes thématiques

— Clément Pellegrini est le nouveau responsable du groupe MAS depuis début octobre. La jour-
née aléatoire début octobre s’est très bien passée. Les prochaines journées MAS auront lieu à
Poitiers. Une liste de diffusion élargie va bientôt être mise en place.

— Magali Ribot fait le point sur les activités du groupe MABIOME. Le groupe thématique tra-
vaille main dans la main avec le GDR MathSAV, et la première édition des Journées Math Bio
Santé, organisées conjointement par MABIOME et MathSAV, a eu lieu début octobre à Besan-
çon. Le but serait d’organiser un tel événement tous les ans. Par ailleurs, Gaël Raoul a souhaité
passer la main. Milica Tomasevic, qui est probabiliste, a donc rejoint le trio à la tête du groupe
MABIOME.

— Térence Bayen est le responsable du groupe MODE depuis le mois de juin. Les journées du
groupe ont eu lieu en juin à Limoges, et les prochaines auront lieu à Lyon en 2024. La prochaine
conférence FGX se tiendra en Espagne en juin 2024. Son comité scientifique sera désigné au
sein du groupe MODE.

— Anne-Laure Dalibard transmet un message d’Anthony Nouy concernant le groupe SIGMA. La
journée de rencontre annuelle aura lieu au LJLL, à Jussieu, le 13 décembre. Il y aura 7 exposés
entre le matin et l’après-midi, et l’AG du groupe se tiendra de 13h à 14h.

Bilan du CANUM 2022

Nicolas Forcadel présente un bilan du CANUM 2022. Le congrès a accueilli un peu plus de 300
participants et participantes, et une trentaine de mini-symposia. Le bilan financier n’est pas encore
complètement stabilisé, mais le bénéfice attendu se situe autour de 35ke. Certains frais ont été évités
par rapport aux autres CANUM (pas de “goodies”, actes en ligne uniquement).
La SMAI remercie chaleureusement l’équipe d’organisation du CANUM 2022 pour cet événement.
Le CANUM 2024 aura lieu à La Rochelle.

Bilan du CJC 2022

Carole Rosier présente un bilan du CJC 2022, qui s’est tenu du 21 au 23 septembre à Calais. Le
congrès s’est très bien passé et a accueilli une soixantaine de participants et participantes, dont 40
participations orales. L’organisation incluait une petite session de théorie des nombres, avec un exposé
sur les problématiques aléatoires dans ce domaine. Le budget total s’élevait à environ 5 500 e. Carole
Rosier attire l’attention des futures équipes d’organisation sur le choix des dates et sur les collusions
possibles avec d’autres évènements. Le mois de septembre n’est pas idéal en raison de la rentrée.
La SMAI remercie chaleureusement l’équipe d’organisation du CJC 2022 pour cet événement.

Projets BOUM

Anne-Laure Dalibard présente les 7 projets reçus lors de l’appel à projets d’octobre 2022. Le conseil
d’administration décide d’en financer cinq d’entre eux à hauteur de 1000e. Une discussion s’engage
concernant un sixième projet, qui concerne le financement d’un séminaire récurrent. D’ordinaire la
SMAI ne finance pas des projets BOUM de cette nature, estimant qu’ils font partie des missions
traditionnelles des laboratoires. Cependant dans le cas présent, le séminaire se situe à l’interface
mathématiques-biologie, et pour cette raison le CA décide de soutenir cette initiative à hauteur de
500 e.

Prix Marc Yor

Olivier Goubet propose trois noms pour le jury du prix Marc Yor. Le CA donne son accord à l’unani-
mité.

Bilan du FEM 2022

Pour la première fois en 3 ans, le Forum de l’Emploi Mathématique a eu lieu en présentiel à la Vil-
lette. La participation était bien moindre que lors des éditions précédant la pandémie (environ 3 fois
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moins d’étudiants, moins de stands d’universités, et moins de stands d’entreprises, ce dernier aspect
restant cependant gérable). Face à ce constat, l’équipe d’organisation s’interroge sur la pertinence
du financement et de l’organisation d’un évènement de cette taille par la SMAI, la SFdS et AMIES.
Frédérique Charles estime qu’il est important que les étudiants et étudiantes puissent rencontrer des
acteurs des débouchés des études de mathématiques, et ainsi constater la variété des métiers qui uti-
lisent des maths. Roger Lewandowski rappelle que l’accès à l’emploi des diplômés en mathématiques
fait partie des missions de la SMAI. Clément Cancès demande s’il est possible que la baisse de fré-
quentation ne soit qu’un accident isolé. Il est difficile de répondre à cette question avec un unique
point de mesure. Cependant Jérôme Lacaille soulève deux difficultés structurelles du côté des entre-
prises. D’une part les dates ne sont pas optimales car les offres de stage ne sont pas prêtes. Un forum
plus tardif serait préférable. D’autre part la présence du mot “emploi” dans l’intitulé du Forum en-
traîne automatiquement une gestion par les RH de la participation à ce forum, ce qui peut être une
source de blocage. Néanmoins Jérôme Lacaille estime qu’il s’agit d’un évènement intéressant, qui
mérite d’être maintenu.
Il s’agirait donc de faire évoluer le FEM, éventuellement en changeant de lieu, de date ou de nom.
Par ailleurs, Jérôme Lelong et Gwladys Toulemonde souhaitent passer la main. La SMAI les remercie
chaleureusement pour leur travail et leur implication, et lance un appel aux bonnes volontés pour les
remplacer.

Salon ONISEP

Le salon de l’ONISEP se tiendra le dernier week-end de novembre à Paris. Les sociétés savantes y
ont un stand commun, qui est malheureusement souvent plutôt désert. La question est de savoir si
la SMAI souhaite maintenir sa présence sur le stand. L’avis du CA sur ce point est plutôt réservé,
compte tenu du manque de bras.

Congrès SMAI 2023

L’organisation du congrès suit son cours, malgré le passage de la tempête Fiona qui a occasionné
quelques retards. Un responsable hybridation a été nommé au sein du comité d’organisation. La
convention entre SMAI et organisateurs sera signée prochainement. Le comité scientifique a fait des
propositions pour les conférences plénières et les invitations commencent à partir. Le dernier créneau
de la biennale sera réservé à une conférence grand public à destination des lycéens et lycéennes de
Guadeloupe. La biennale sera suivie d’une SEME qui comptera trois projets industriels. Olivier Gou-
bet discutera prochainement avec des doctorants et doctorantes du LJLL qui s’inquiètent de l’impact
climatique du congrès.
Térence Bayen relate des débats relatifs à la localisation du congrès SMAI 2023 au sein du groupe
MODE. Il en ressort que le groupe MODE ne souhaite pas financer de mini-symposium lors de ce
congrès, contrairement aux habitudes lors des précédentes biennales. Plusieurs membres du bureau
expriment leur mécontentement face à cette décision tardive, qui intervient plus d’un an après l’exa-
men de la candidature de l’université des Antilles comme entité organisatrice.

Adhésion à l’association GUTenberg

Maxime Chupin propose à la SMAI d’adhérer à l’association GUTenberg (Groupe des utilisateurs
francophones de TEX). Le CA donne son accord.

Questions diverses

— La SMAI fêtera ses 40 ans en 2023. Le CA lance un appel aux bonnes idées pour célébrer cet
évènement.

— Olivier Goubet lance un appel à candidatures pour l’organisation du CEMRACS 2024.
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2. Points d’information
Les prochaines réunions du bureau de la SMAI auront lieu le 25 novembre et le 16 décembre. Le
prochain conseil d’administration aura lieu le 13 janvier à 14h. Il sera précédé d’un bureau à 10h.
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